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本期主人公

单霁翔：第十、十一、十二届全国政协
委员，中国文物学会会长、中央文史馆特
约研究员、国家文物局原局长、故宫博物
院原院长。
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从“故宫看门人”到“布鞋男团”：
“未来，我就专心做这一件事了”

“我是单霁翔，更喜欢朋友们叫我‘老
单’。原来我是故宫的看门人，现在我是世
界遗产的推广人。”1月31日晚，随着电视
里传出的熟悉声音，一场穿越古今的寻找与
守望正式拉开大幕。

再见单霁翔，依旧是那双熟悉的黑色方
口布鞋和一贯温暖幽默的风格。从故宫博物
院院长任上退休后，从未停歇下来的他这次
赶了回新潮，和几个后生晚辈共同组了个

“布鞋男团”，在文化综艺节目《万里走单骑
——遗产里的中国》里行走万里，探访12处
世界遗产地。

“我一直以来都有一个愿望，让更多的
人了解世界遗产。”作为自带“流量”的文
博大家，单霁翔一直是各种节目和采访邀约
的红人，但他鲜有接受。谈及加盟这档综艺
节目的原因时，单霁翔直言，就是想通过节
目吸引更多受众尤其是年轻人对于世界遗产
地和传统文化有更为深刻全面的了解，“体
会中华文化之美，感悟中国深厚的文化底
蕴”。

卸任院长重担后，单霁翔有时间实现
“清茶暖灯、书籍为伴”的愿望，看书和写
作的时间翻倍。2020 年，他出版了 6 本
书，其中销量最高的4万册，已经算是畅
销；此外他每年还有近百场讲座，现场受众
加起来可达十几万人次，但这些都无法和线
上综艺节目的影响力相提并论。以单霁翔曾
参加过的文博探索节目《国家宝藏》为例，
该节目2017年12月在央视推出后，覆盖观
众超过 8 亿人次，引发 17 亿网络话题讨
论。“而且还都是年轻人”，他向记者直言，
正是这样强大的推广效率，让他决心投身这
样一档介绍世界遗产的节目。

“文化遗产属于我们每个人的记忆，我
们作为传承的一分子，有责任把历史梳理清
楚，把过去和今天告诉未来。”就如过去很
多年里，他总以一种时不我待的精神头不遗
余力地向社会传播着故宫文化一样，单霁翔
觉得在保护之余，更需要向下一代讲好世界
遗产的故事。

“万里走单骑”第一站选择了良渚古城遗
址。该遗址于2019年进入世界遗产名录，由
此我国世界遗产总数达到55处，和意大利并
居世界第一。事实上，出于收视率的考虑，
良渚古城遗址并不是最好的选择，因为“现
在只有个遗址公园，可看性比较低”。节目组

内部对此也争论不下，但单霁翔坚
持第一集“应该是也只能是良

渚”。
在国人的认知里，

“中华文明上下五千年”早已是妇孺皆知的常
识，但是这个结论却没有真正走向世界，正
是良渚古城遗址实证了中华五千年文明史并
得到国际上的广泛认可。“良渚古城遗址不但
改写了中华文明史，也改写了世界文明史，
我想不出还有哪里可以替代。”单霁翔说。

另外，还有一件事也令单霁翔深有触
动。去年9月，在“第二届大河文明旅游论
坛暨世界旅游联盟·黄河对话”现场，埃
及驻华大使一番“埃及有五千年文明，比
中国早了两千年”的发言让坐在台下的单
霁翔听得“很伤心”。虽然他在随后的演讲
中立即以“良渚古城遗址”作了有力回
应，但还是对“我们没有把它传播出去”
满心遗憾，也坚定了他“要更多地讲好我们
的故事”的决心。

单霁翔一直记得自己的老师、著名建筑
学家吴良镛先生说过的那句话，“每一个民
族的文化复兴，都是从总结自己的遗产开始
的”。文化遗产像一部部史书，记录着这个
世界的沧海桑田，更使现在的环境焕发着悠
久魅力和时代光彩。在他看来，他的责任和
使命就是让更多的人明白这些世界遗产究竟
发生了哪些故事，这些故事和我们的当代人
血脉相承的东西在何处，这些文化内涵让我
们不至于忘了根，才能使中华民族真正找到
文化自信。“未来，我就专心做这一件事
了。”他说道，眼神笃定而坚毅。

“让更多的人参与到这项事业中来”

“保护很重要，利用也很重要，但都不
是最重要的。真正重要的就是传承，把祖先
创造的灿烂文化经过我们的手、经过我们的
时代，完整地传给子孙后代。”这些世界遗
产地，单霁翔都不止一次地到访过。此次率

“布鞋男团”故地重游，无一例外地受到了
当地政府和群众的热烈支持和响应。这让他
在挖掘世界遗产历史信息的同时，有机会重
新审视世界遗产与人、与当下的关系。

“鼓浪屿的故事告诉我们，只有发自内
心重视、认可、挖掘自身文化，才能更好地
形成保护上的长效机制。”每每想起在鼓浪
屿申遗的前后9年间，那些岛上居民自发组
织起来的助申行动，单霁翔都直言“令人非
常感动”：

在岛上生活67年的鼓浪屿家庭旅馆协
会会长董启农组织270多个家庭旅馆开展摄
影、读书等各种文化沙龙，让更多的游客不
再走马观花，而是体验岛上的文化；

一家咖啡馆的老板整理展出数百张家族
传承的老照片，为世界各国的专家一次次讲
述鼓浪屿百年来经历的民族兴衰；

几十位年轻的音乐人聚集起来，发掘整
理鼓浪屿的音乐篇章，为联合国教科文组织
的专家考察组展示鼓浪屿的人文内涵；

鼓浪屿遭遇超强台风突袭后，新老岛民乃
至暂居岛内的艺术家、游客和社会团体等主动
参与到灾后抢险中，迅速摸清灾情，协助清运
垃圾、维护公共秩序、记录救灾过程……

作为著名的旅游景点，鼓浪屿并不需要
通过成为世界文化遗产来吸引游客，反而用
世界文化遗产的标准来保护自己，对旅游人
数过多的问题做出有效的管理，而每一个鼓
浪屿的居民也都能够感受到申遗的过程是一
个社区文化的积累，重新让人找回理想中
的、记忆中的鼓浪屿的文化，并形成了国际
社区的文化自觉、自信与自豪。同样，良渚
也注重兼顾当地群众的切身利益，调动广大
民众自觉参与遗址保护的积极性，从牙牙学

语的幼儿，到对考古文化感兴趣的大学生，
数不清的年轻人开始发现世界遗产的魅力和
历史文化之美。“保护良渚遗址，传承中华
文明”已逐渐成为当地群众的普遍共识和行
为自觉，良渚古城遗址真正“活”了起来。

“这也正是申遗的重要意义所在。”单霁翔感
叹道。

文化遗产的保护与利用，意味着当下与
过往的深度对话。令单霁翔感到欣慰的是，
今天公众参与的文化遗产保护理念已经深入
人心，未来，随着地方政府和百姓对保护和
利用的认识逐渐深入，对待世界遗产的视野
将会变得更加广阔。他的目标是“把更多文
化遗产保护的故事告诉公众，让更多的人参
与到这项事业中来”。

带着“80”“90”后
走下去，讲下去

良渚水坝比大禹治水早1000年？为何
无为之地的道教青城山诞生了有为工程“都
江堰”？少林寺为何被称为“天地之中”？土
楼 又 缘 何 被 誉 为 “ 神 话 般 的 山 区 建
筑”？……广袤的华夏大地分布着无数文化
遗产，它们不光是物质形态的景观打卡地，
更蕴藏着中华文明的基因密码，解释着过
去，也塑造着当下。

“落其实者思其树，饮其流者怀其源”。
党的十八大以来，单霁翔亲历亲证了收藏在
博物馆里的文物、散落在广阔大地上的文化
遗产、书写在古籍里的文字，唤醒了中国人
的文化记忆，以年轻的姿态在新的历史时空
闪耀。在国家传承发展优秀传统文化的大背
景下，社会也更加认识到文化遗产传承保护
的价值。他去各地高校演讲发现，越来越多
的年轻人被传统文化所吸引，愿意把未来托
付给文化遗产的传承和保护。

在二三十年前，单霁翔去欧美的博物馆
参观，最羡慕的就是在展厅里、庭院里，到
处能看到很多年轻人；今天，他无论在中国
的博物馆还是考古遗址公园，也能看到满院
子年轻人，“打心眼儿里激动”。

“今天年轻人喜欢传统文化，喜欢博物
馆，喜欢看我们的展览，这是我最欣慰
的。”在单霁翔看来，文化遗产的保护和传
承不能缺少年轻力量的加持，只有让年轻人
感受到文化遗产的文化魅力，其生命力才会
愈发强盛。

“坚定文化自信，做中华传统文化的忠实
守望者”，这是单霁翔到各地做演讲时最常用
的标题。“我们要守望、保护好我们寻找到的
这些文化遗产，让它们能够世代传承下去。”
在单霁翔的畅想中，有一天，人们会主动要
求传统文化成为他们日常生活的一部分。

“布鞋男团”每到一处世界遗产地，日
均步行超3万步，实实在在是用脚步丈量世
界遗产。曾有人用“终日奔波苦，一日不得
闲”来形容单霁翔。但“闲”从来不是他追
求的理想生活，乐在其中倒也不觉得苦和
累。在“万里走单骑”途中，单霁翔看到越
来越多的年轻人喜欢穿汉服，“这是文化自
信的一种表现，有了文化认同感，才会喜欢
民族的东西。”他说。

文化自信是一个国家、一个民族发展中
更基本、更深沉、更持久的力量。“未来，我
还要当‘看门人’，守护好世界遗产。”历史
需要年轻的讲述者接续，接下来，单霁翔将
带领着新的“80”“90”后历史讲述者走下
去、讲下去，继续在优秀传统文化中寻找心
理认同，讲好中国故事。

未来，我还要当“看门人”
本报记者 王慧峰

文化兴国运兴，
文化强民族强。

党 的 十 九 届 五
中全会对文化建设
高度重视，从战略
和全局上作了规划
和设计。其中最重
要的就是明确将建
成文化强国确立为
到 2035 年基本实现
社会主义现代化的
远景目标之一。这
是党的十七届六中
全会提出建设文化
强国以来，中央首
次明确建成文化强
国 的 具 体 时 间 表 ，
体现了我们党在推
进中华民族伟大复
兴进程中创造中华
文化新辉煌的信心
和决心。

对 于 单 霁 翔 和
他 的 伙 伴 们 来 说 ，
面向未来，把中华
优秀传统文化传承
下去，就是一步步
走 下 去 ， 去 寻 访 ，
去 保 护 ， 去 讲 述 。
2035 很 远 ， 也 很
近 。 一 个 远 景 目
标，需要当下每一
天的关注和努力。

单霁翔：
●从古物—文物—文化遗产，反映出人类认识由注重物质财富，向注重文化内

涵、再向注重精神领域的不断进步。
●当代人并不能因为现时的优势而有权独享，甚而随意处置祖先留下的文化遗

产，未来世代同样有权利与历史和祖先进行情感和理智的交流，吸取智慧和力量。
文化遗产保护不是各级政府和文物工作者的专利，而是广大民众的共同事业。

●考古遗址不能远离今天的社会，而应该成为人们能共享的生存空间，人们能
够在实践中、在感受中了解真实的中华传统文化。另外，我们今天对待文化遗产的
态度，在大规模的城市建设中，要留下更多文化天地。

●文化遗产不应该是城市发展的绊脚石。当你把它当成是城市发展的负担时，
它就只能蓬头垢面地待在角落里，而当你把它当成是城市发展的不竭动力与文化资
源时，它就立刻站起来，光照四方。

（王慧峰 整理）

近日，纪录片《我在故宫六百年》和文博探索节目
《国家宝藏》第三季相继在央视和B站火热播出。作为
热门纪录片《我在故宫修文物》的姊妹篇，《我在故宫
六百年》再次聚焦故宫匠人与学者，细腻地呈现了古建
筑修缮的过程和技术，将数百年新旧交替的时光凝练出
一个隽永片段。而《国家宝藏》第三季在文博类综艺热
度大不如前的情况下，单从豆瓣评分来看，甚至比前两
季更受欢迎。

从故宫“石渠宝笈特展”引发的“故宫跑”，到全
网围观江西海昏侯墓发掘的盛况，再到《我在故宫修文
物》《国家宝藏》《如果国宝会说话》等一众文博节目的
火热……过去几年里，线下的馆藏展览与线上的影视节
目，曾共同燃起了公众对于文物与博物馆的高涨热情。

文博类综艺热门的背后是国人心灵的寻根需求，一
件件器物、一片片简牍背后绵延的是我们的文脉，淌过
的是在血液里无法更改的华夏基因。

每一代人有每一代人的文化习惯和艺术审美。从
修文物到修房子，《我在故宫六百年》 承袭了 《我在
故宫修文物》的一切讨喜元素，用影像记录了故宫在
时代变迁中焕发出的崭新活力。光影交错下，片子没
有用严肃庄重的风格和台词去讲历史，而是牢牢把握
年轻群体的口味，用轻松活泼的叙事吸引观众的目
光，拉近人们与文物之间的距离，让活在历史中的人
与物鲜活起来。从这两部纪录片在B站上居高不下的
评分可以看出，年轻人以自己特有的方式表达着对文
博的热爱，前提是传统也能活泼有趣，足够消解和弥
合古今文化之间的时代鸿沟。

一棵树如何保持生命持续？要有根，要不断抽新
芽，发新叶。“日新又新”才能成就繁花满树。

“许多国人特别是年轻人对世界遗产的了解往往止
于名称，并未走进去。即便有人走进去，也仅是到此一
游而已，没能带回知识。世界遗产最精华的是什么？它
申报背后有哪些艰苦卓绝的努力？申报成功后给当地居
民带来了什么？我觉得这些故事都需要去讲述。”作为
曾经的政府官员，文化学者单霁翔冒着“不爱惜羽毛”
的质疑和压力带着“布鞋男团”万里走单骑，最终目的
就是想拉近传统文化与年轻人的距离。因为他深知，文
化遗产的保护和传承不能缺少年轻力量的加持——只有
让年轻人了解、感受它的文化魅力，进而爱上它并愿意
为其付出心力，文化传承和文化创新才不是一句口号，
世界遗产的生命力才会愈发强盛。

要有根，要不断抽新芽
本报记者 王慧峰


